

## Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.  
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre  
Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicaciones  
A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.  
Atrasado QUINCE céntimos.

## LAU-BURU.

## Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25  
FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la  
Administración en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION  
PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

## Dios y Fueros.

DE LOS MEDIOS DE FOMENTAR  
LA MARINA ESPAÑOLA.

El periódico madrileño *La Fé* ha publicado un artículo con el mismo epígrafe que aparece á la cabeza de estos renglones, y en el cual trascribe un escrito que le ha sido dirigido—según el citado diario—por un procer andaluz que ha servido á su patria en la marina de guerra.

Vamos nosotros á extractar brevemente los fundamentos del citado escrito, copiando íntegros los párrafos en que se indica el medio que el autor propone para la realización de su proyecto.

Comienza el procer andaluz por hacer resaltar la necesidad de que España posea una organización naval fuerte y poderosa para ser respetada en el exterior y acudir á la defensa y conservación de sus importantes colonias y dar crecimiento y vida á su marina mercante é industria.

Y á continuación plantea el problema siguiente: ¿Cómo se puede llegar á esta fuerte organización naval en la situación precaria de agobio en que se encuentra el país?

La renovación incesante que requiere el material flotante á consecuencia de la rapidez con que se suceden los inventos aplicables á los medios de defensa y ataque, resulta costosísimo é imposible en las naciones que tienen necesidad de acudir á países extranjeros para su adquisición.

En los países en que la industria nacional tiene medios para su renovación, se gastan millones y millones en mantener el material flotante á la altura de las circunstancias, pero resulta que esos millones no salen del país y el dinero pasa de unas manos á otras incesantemente.

No se necesita demostrar que en España dado el aniquilamiento del país

y á causa del estado de su industria, es imposible pensar hoy en esa organización que consumaría nuestra total ruina.

Pero esto que hoy ni aun intentarse cabe, puede ser mañana un hecho—dice el articulista—si el gobierno estudia el asunto y procura llevar luego adelante lo que le inspire ese estudio.

Hasta aquí en extracto, las consideraciones que preceden al medio propuesto por el autor del escrito.

Vean nuestros lectores, copiado á la letra, en lo que consiste:

«España tiene el mejor mineral de hierro que se conoce; tiene todavía en su territorio de la Península buenas maderas, y un inagotable veneno de ellas en sus posesiones de Ultramar, y si bien nuestros carbones son inferiores á los de Cardiff y Newcastle, esta desventaja se compensa por el precio á que se pueden dar por la cantidad en que los podemos tener.

«Ahora bien; Bilbao tiene el hierro; Bilbao figura ya brillantemente en la industria metalúrgica, y Barcelona tiene, además de los carbones, un gran desarrollo industrial: ¿no se podría establecer en esas ciudades dos grandes fábricas á las que sirvieran de modelo las más ricas de Inglaterra y de Alemania? Por supuesto que las fábricas no serían del Gobierno, sino de sociedades particulares, y, á ser posible, fundadas con capitales españoles; pero el Gobierno aseguraría á esas dos fábricas, por 20 ó 30 años, la construcción de todo el material flotante que hoy se encarga al extranjero, además de un 5 por 100 al capital invertido, por el mismo número de años, reservándose el derecho de fiscalizar todas las cuentas y la instalación y funcionamiento de las fábricas.

«No es necesario insistir más. Sin grandes sacrificios no podremos jamás tener la organización naval que nos es de necesidad, y esos sacrificios no po-

demos hacerlos para enriquecer á los extranjeros, pero pueden hacerse, sin que nos cuesten demasiado, cuando lo que se saque á España quede en España. Y el medio de conseguir esto, expuesto queda.

## Las fiestas de Zaragoza

Zaragoza 12 Octubre 1885.

Sr. Director del LAU-BURU.

Muy Sr. mio. A las cuatro de la mañana y al toque primero de la histórica misa denominada de *infantes*, el estruendo de diez bombas con mortero disparados en cada una de las plazas del Pilar, Libertad, Portillo y Universidad han despertado á los habitantes de la ciudad Sarcostana del tranquilo sueño que se hallaban dominados. en sus ánimos no se ha producido el pavor de la batalla, de la guerra y del combate, sino la emoción del cristiano y el recuerdo inolvidable de los hechos que nos ha transmitido y narrado la tradición.

En este día hallábase Santiago orando en las márgenes del caudaloso río Ebro que baña á esta comarca, y en medio de sus fervorosas plegarias y entre luces célicas y cánticos angélicos vislumbró á la Madre del Todopoderoso, la que le entregó un pilar como señal de cumplimiento de la promesa que le empeñaba. Ese pilar ha sido la causa de aparecer Aragón escrito en letras de oro y con caracteres indelebles, tantas veces en las gloriosas páginas del gran libro de la historia.

Las músicas de la guaración han roto diana y recorrido las principales calles de la población hasta las siete de la mañana, en cuya hora han sido sustituidas por la popular dulzaina y tamboril que acompañaba á la comparsa de gigantes y cabezudos; entre los que se contaba la *maja* recompuesta del accidente inesperado que ayer sufrió y que relaté en mi anterior.

A las diez, próximamente, se ha celebrado, con toda solemnidad y magnificencia, en el Santo Templo de Nuestra Señora del Pilar la función religiosa en honor de la Excelsa Patrona de Zaragoza, á la que ha asistido el Excmo. Ayuntamiento. El dignísimo é ilustrado canónigo Sr. Codera ha ocupado la sagrada cátedra: su disertación ha versado sobre el tema de la festividad, habiendo sido grandilocuente en extremo y llena de doctrina.

A las doce una Comisión del Municipio se ha personado en la Casa-Amparo de ancianos pobres de ambos sexos y ha presenciado la comida extraordinaria que con

motivo del día, se hallaba dispuesta para los acojidos en aquel asilo.

A las cuatro de la tarde ha salido de la Santa basílica del Pilar la solemne *procesión general*, la cual ha recorrido las calles designadas de antemano. En ella iban individuos de todas las clases de la sociedad ya como particulares ya formando agrupación de cofradías, hermandades y corporaciones; siendo digno de apuntar la asistencia de S. E. el cardenal Benavides, apesar de su edad, achaques y lo desapacible del tiempo. Presidía tan importante acto el Alcalde Sr. Gállego, llevando á su lado á varios Sres. Concejales, al Gral. Gobernador y á los brigadieres Sres. Urtasun y Borbon.

En estos momentos siete de la noche, recorre la población el grandioso y justamente admirado *Rosario* con sus monumentales faroles y riquísimos estandartes.

Sin otro particular, le saluda su affmo. S. S. Q. B. S. M.,

DR. KAISER.

## Correspondencia.

Madrid 12 de Octubre de 1885.

Sr. Director de el LAU-BURU.

## Sobre la nota alemana.

Los periódicos de oposición no pueden reprimir sus impresiones pesimistas y dirigen fuertes dardos al gobierno, basando la mayor parte de sus argumentos en lo que ha dicho la prensa ministerial al reflejarse estas mismas impresiones en los círculos políticos, contestaban los amigos del gobierno que no hay razón para atacar á éste por lo que tal ó cual periódico diga, teniendo presente que los ministros solo responden de lo que dicen en las cortes ó en la *Gaceta*; que los conceptos optimistas de la prensa adicta, han sido lógica contestación que en el terreno de las conjeturas y solo en este, daban á los diarios de oposición; pues asegurar el resultado que unas negociaciones puedan tener, nadie puede averuarlo, por bien fundadas que sean las apreciaciones que le corroboren; que la nota alemana solo ha producido decepción en aquellos que esperaban una contestación decisiva y favorable á nuestras pretensiones, pero que el gobierno no ha sufrido sino que sigue defendiendo la soberanía de España sobre las Carolinas y tiene esperanzas de sacar algún fruto; que despues de haber anunciado la mediación del Papa, acaso Alemania no haya querido desairar á tan alta potencia y quiera darle el placer de dar una sola solución al conflicto que sea del agrado de ambas na-

(83) FOLLETTIN DEL "LAU-BURU,"

## LÁGRIMAS Y SONRISAS

NOVELA INGLESA

DE

J. F. SMITH.

—¿Me cree usted tan inocente,—dijo la baronesa,—que entregue esa cantidad con solo ver estos papeles? Además, la oferta fué condicional. La niña debía haber pasado algunos años en compañía de usted, y usted se comprometió á tratarla bien.

—Así lo he hecho,—murmuró Mique.—Eso lo veremos,—respondió la baronesa. Y despues de leer detenidamente los dos papeles, dijo:

—Segun veo, se llama usted Silex: ¿es usted pariente de mi mayordomo?

—Somos hermanos.

—Está ausente, y voy á escribirle que venga inmediatamente. Como él fué quien recomendó á usted, le encargare que examine lo que ha pasado y que se entienda con usted.

—No puedo esperar,—dijo Mique.—No quiero esperar.

—En ese caso consultaré á mi procurador.

—No se atreverá usted.

—Ese tono dijo la baronesa,—indica que usted cree que yo le habia encargado que cometiese un crimen.

—Pues bien, señora; voré á su marido de usted.

La baronesa tiró de la campanilla.

—Vea usted si está lord Norman,—dijo á un criado que se presentó,—y dígame que este sujeto quiere hablarle.

—No, es inútil,—dijo el presidiario.—No quiero molestar á lord Norman.

La baronesa hizo señal al criado de que se marchase.

—Voy á escribir á su hermano de usted, y en cuanto vuelva, tendrá usted aviso.

Todas las instancias de Mique fueron inútiles. La baronesa no le dió la más pequeña cantidad. Mique se retiró rabioso. Pero se consoló pensando que Lelia vivía, y por consiguiente, todavía podía vengarse de la baronesa.

Pensaba en ir á ver á su amigo Fidler, cuando vió entrar á Bet con la cara descompuesta. Despues de contarle la prision de Fidler, preguntó á Mique si estaba dispuesto á pagarle las veinte libras que le debía.

—No tengo un penique.

—¿Pero cobrarás?

—Busca á Lelia, y cuando me la traigas te daré las veinte libras.

Bet se marchó furiosa prometiendo hacer cuanto pudiera para encontrar á la niña.

Tres dias despues de esta entrevista, Silex se presentó en casa de Mique. El mayordomo tenia un aire sombrío y glacial. Antes de ir á ver á su hermano, habia visitado al médico de la parroquia que le habia dado los detalles más completos de la muerte de la niña, pero sus explicaciones no habian bastado á conven-

cer á Silex, que desconfiaba de su hermano.

—Tú y tu cómplice,—le dijo Mique,—os negais á pagarme; pero daré parte á la justicia, y entonces veremos lo que sucede.

—Nada tiene que ver en esto la justicia. La niña era hija de un pobre hombre á quien la baronesa protege.

—Pero la madre es rica, puesto que habeis ofrecido 500 libras esterlinas.

—Se te pagará,—dijo Silex despues de un momento de reflexion.

—Pero exijo toda la cantidad.

—La tendré dentro de pocos dias.

—¡Ah! Andrés,—dijo Mique,—¿por qué no te das de mí? ¿No me has dicho que Lelia valia un tesoro?

—Sí,—dijo Silex,—si no se hubiera muerto.

La alegría secreta que Mique dejó ver en su mirada, aumentó las sospechas de Silex.

—Oye,—dijo Mique,—supongamos que Lelia no se ha muerto.

—En ese caso,—dijo Silex,—en lugar de 500 libras, tendrías 1.000. Si te pago las quinientas ¿ablarás francamente?

Mique guiñó un ojo, pero no contestó, y el

ciones, y finalmente que si la poderosa Alemania no quisiera atender nuestros de-

Omito comentarios á esta lucha de ideas entre los ministeriales y los partidos de oposicion y solo añado que es casi oficial la mediacion del Papa en el asunto de las Carolinas y que á toda prisa se están co-

El presidente del consejo de ministros, despues de su acostumbrada visita á palacio marchó esta mañana á dar un paseo por el Retiro.

Hoy ha sorprendido á muchos el restablecimiento en esta ciudad de las antiguas tarifas de consumos, pues aunque era cosa acordada no estaba señalado el dia que debia comenzar á regir.

Como en dichas tarifas resultan recargadas algunas especies, entre ellas el vino comun, que hace pocos dias subió de precio por su escasez, se temia que hubiera algun motin y al efecto esta mañana se constituyeron varias parejas de orden público en cada uno de los felatos á fin de que los adeudos se hicieran con regularidad, no habiendo ocurrido más que la resistencia de los almacenistas de vinos á introducir sus géneros hasta que reunido el gremio resuelva lo que les sea más favorable.

El miércoles próximo se cantará el Te Deum en esta capital.

En Murcia ha sido sorprendida una partida de juego que la componian cuarenta individuos, habiendo sido todos ellos detenidos y puestos á disposicion de las autoridades.

En Jaen han sido multados los concejales del ayuntamiento porque hace dos semanas que no asisten á las sesiones.

El rey y la reina, su augusta esposa han paseado esta tarde en una berlina por la casa de Campo.

Además de lo que al principio de esta carta he dicho referente á la nota alemana, eran objeto de las conversaciones en los círculos políticos los rumores de crisis que circulan; pero se me asegura que hasta la fecha son de todo punto infundados.

Se decia esta tarde que un teniente de navío que tiene gran reputacion en el ministerio Marina ha recibido el encargo de salir para Inglaterra y otros países con objeto de enterarse de los buques de guerra que se construyen en el extranjero y se ofrezca su venta, especialmente torpederos de gran porte. Dicho oficial es casi seguro que salga mañana mismo á desempeñar su comision.

Hoy ha llegado á Madrid el gobernador de Guipúzcoa Sr. Aguirre de Tejada, el cual saldrá el viernes para San Sebastian.

D. Roman Martínez Illescas ha sido nombrado intendente de marina del departamento de Cádiz.

Hoy han conferenciado con el ministro de Estado el encargado de negocios de Bélgica y el ministro del Brasil.

Segun referencias de una carta fecha la en Korero el 26 de Agosto último, parece que D. José Montes de Oca salió de Fernando Póo el 16 de Julio con objeto de hacer un viaje al interior de las islas Elobey; llegó á ellas y desde allí subió el rio Muuy entrando por el Naya, el cual ha recorrido en una extension bastante considerable en pequeñas canoas del país.

Los pueblos porque ha pasado han quedado todos anexionados á España segun consta de las actas redactadas de las necesarias formalidades.

Desde el rio Naya pensaba pasar el señor Montes de Oca las montañas conocidas por Sierra del Cristal y salir á encontrar el rio Yenito, pero los indigenas están en malas relaciones con las del interior y no se han atrevido á acompañarle viéndose obligado á atravesar los montes que separan el Naya del Utombony con intencion de pasar luego al Yerito.

Acompañan al Sr. Montes de Oca el Dr. Osorio, de la sociedad de Africanistas y cinco cubanos que salieron voluntarios desde Fernando Poo, además de ochenta á cien indigenas para trasportar la carga.

Ha pedido audiencia el presidente del Consejo de ministros para hablar de asuntos relacionados con la factoria de Río de Oro, el que ha desempeñado hasta hace poco el cargo de jefe de la comision de Marina en Berlin, capitán de fragata don Segismundo Bermejo, que ha sido nombrado director de la escuela de torpedos.

La bolsa ha experimentado hoy alguna baja, atribuyéndose al efecto que ha producido la nota alemana.

A última hora circula la noticia de que ha último de mes se confiará al Papa por Alemania y España mancomunadamente la mediacion en el asunto de las Carolinas.

En Jaen ayer fué mayor el número de casos de cólera. Se registraron 48 invasiones y 24 defunciones.

Suyo afectísimo.

El Corresponsal.

Correo de Cuba

Los periódicos de Cuba recibidos que alcanzan al 25 del pasado, dan cuenta de una junta patriótica celebrada por el Casino Militar de la Habana, en la que se acordó abrir una suscripcion entre las dependencias militares para destinar los fondos que se recauden á adquirir material de guerra y mejorar las defensas de la isla.

Como segun lo acordado, estos fondos se han de entregar al gobernador general, el general Fajardo ha contestado al señor conde de Casa Moré, que le habia ofrecido generosamente las sumas que necesitase para atender á la defensa de Cuba, manifestándole que su donativo no alcanzará mayor suma que la necesaria para cubrir la diferencia que existe entre lo que recauda el Casino Militar y lo presupuestado para reparaciones y defensas de la isla.

Durante los diez dias que comprende el último correo, ha sido denunciado dos veces el periódico autonomista La Tarde.

El oro quedaba á la salida del correo á 238 por 100.

Los bandidos andaluces

El periódico de Málaga Las Noticias, publica el siguiente relato, que como rumor ha circulado por aquella poblacion:

Hace pocos dias se presentaron tres sujetos en un establecimiento público de Ventas de Zafarraya, y despues de beber cada cual una copa de aguardiente, entregaron al dueño una moneda de dos pesetas. Al devolverles éste la cantidad sobrante, le respondieron dichos individuos con estas palabras:

Dentro de poco vendrá la Guardia civil y preguntará á Vd. por Melgares, el Bizo y Frasco Antonio. Respóndales que al pasar estos sujetos por aquí les dejaron pagadas unas copas, para que los persigan con mayores bríos. Quede Vd. con Dios, y dígalos, además, que vamos para Zafarraya.

En efecto; al poco tiempo se presentó en

la venta la Guardia civil, y el ventero le refirió la escena. Fueron los guardias á Zafarraya, registraron el pueblo: conferenciaron con las autoridades y argumentaron enérgicamente, mas todo en vano: los bandidos no parecieron.

Esta es la última hazaña que se atribuye á Melgares y compañía. No sabemos si será cierta, pero por lo ménos es verosímil.

El conflicto de Oriente.

Las últimas noticias nos las da á conocer El Imparcial en estos telegramas.

Atenas 11.—El gobierno griego ha mandado á sus representantes en el extranjero una circular en la que declara que no puede aceptar la union búlgara y que es necesario restablecer al equilibrio en la península de los Balkanes.

Scutari 10.—Reina tranquilidad en la Albania.

Se desmiente la insurreccion de los miriditas.

Londres 11 (1,45 tarde).

Varios telegramas de Constantinopla anuncian que Turquía y la Gran Bretaña han llegado á un acuerdo. Despues de varias entrevistas celebradas entre el sultan y el enviado extraordinario de Inglaterra, sir Henry D. Wolff: se ha convenido en las siguientes bases preliminares:

Inglaterra apoyará la cuestion de Turquía durante el actual conflicto en los Balkanes y patrocinará sus derechos enérgicamente en las negociaciones diplomáticas.

A cambio de esto Turquía accede á intervenir directamente en los asuntos de Egipto, y principiará por enviar un comisionario regio especial á aquel país.

Sir Henry D. Wolff, terminada su misión, regresará en breve á Inglaterra.—C.

Viena 11 (11 mañana).

Varias potencias han opuesto reparos á que se crucen nuevos memorandum y notas entre los gobiernos de Turquía, Bulgaria, Servia y las potencias.

En los círculos gubernamentales de esta capital se opina que ese cruce de notas no dará más resultado que retrasar la solución deseada y agravar las cosas.

Todo se espera, en cambio, de la negociacion directa entre las potencias, y este será seguramente el giro que se dé al asunto.—Dr. N.

Las elecciones en Prancia.

Ya se tiene el resultado completo de las elecciones de París: sólo han resultado elegidos cuatro diputados, entre ellos el presidente del Consejo y Floquet, quedando 34 para el empate. Los que llevan ventaja para el empate son los intransigentes y dos oportunistas pero los monárquicos andan á los alcances de éstos, y se puede creer que de las mismas elecciones de París salgan tres ó cuatro diputados antirepublicanos.

Esto parece que á los republicanos les tiene sin cuidado; como que al parecer están todos unidos para declarar nulas, invalidándolas por causa de coaccion, la mayor parte de las actas de los monárquicos. No podrían hacer cosa mejor, para que ya todas las gentes honradas del mundo supieran que lo que buscan no es más que la asociacion de todos los holgazanes viciosos para explotar la riqueza pública.

Se preparan tambien á perseguir á la Iglesia y al clero, y no necesitan otra cosa para acabar de caer.

He aquí lo que sobre las elecciones de Francia dice El Times periódico protestante.

«Francia, al votar con los conservadores, no ha votado contra la república, sino contra los republicanos; «contra la campaña de vejaciones seguidas contra el clero; contra la violacion de la libertad de enseñanza; contra la generacion de ateos que están educando» contra la herencia de la francmasonería en las provincias...»

Gacetillas.

Partes sanitarios recibidos en el gobierno civil de la provincia en las veinticuatro horas anteriores al mediodia de ayer:

Table with columns for location (Aizoain, Berriosuso), number of invasions, and number of deaths.

Total 2 " 2 " Pueblos invadidos: 2.

¡Señores, qué cosas pasan en España!

Nuestros suscritores saben que el viernes último no recibimos carta de Madrid. Esto no tiene nada de extraordinario ni de raro. Ocho dias antes nos habia sucedido lo mismo, porque el buen servicio de correos habia hecho que la carta viniera de Madrid á Pamplona por Valencia.

La carta del último viernes no sabemos dónde ha estado hasta el domingo que llegó á nuestras manos. Lo que sí sabemos es que de su contenido se ha enterado ó ha podido enterarse alguien antes que nosotros, porque en el sobre hay señales claras de que ha sido abierta.

Otro tanto tenemos que decir de la carta que recibimos el lunes. Su sobre ha sido abierto antes de habernos sido entregada.

¿Quién hace esto? No lo sabemos, pero se nos figura que el que abre esas cartas, más á gusto abriría otras en que sospechara que algo que no sea cuartillas para periódicos encerraban.

De todos modos, lo que nos está sucediendo es inaguantable.

Pero inútil es predicar en desierto. No queremos dar quejas al aire. Ya hemos perdido la esperanza de que se ponga coto á tan escandalosos abusos.

Segun nos dice El Eco de Navarra,

despues de apurar todos los recursos legales el letrado defensor del reo Eguia, y no habiendo producido el efecto deseado, dirigió un extenso y razonado telegrama en la tarde de anteaer al Presidente del Consejo de ministros, para que interesase el ánimo del monarca en favor de su defendido, fundándose en especiales circunstancias, telegrama que fué apoyado por otros del Sr. Gobernador civil, del Vice-presidente de la Diputacion y Excmo. Sr. Obispo, pero antes de las once de la noche, recibió nuestro amigo el Sr. Mena, la contestacion del Sr. Cánovas en la que manifestaba que con el mayor sentimiento no habia podido aconsejar á S. M. el rey el indulto solicitado.

Tenemos entendido, aunque no podemos responder de la certeza de la noticia, que el digno alcalde de esta capital, comprendiendo la gran conveniencia de abrir las escuelas de niños y que esto pueda hacerse ya sin temor alguno en Pamplona, ha dirigido ó va á dirigir al Sr. Gobernador civil de la provincia una comunicacion haciéndole presente lo que queda indicado y pidiendo la autorizacion necesaria para abrir á la mayor brevedad las escuelas públicas.

No podemos menos de aplaudir esta resolucioy y estamos seguros que todo el vecindario agradecerá esta gestioy del Sr. Alcalde.

En vista del estado sanitario de la capital la autoridad eclesiástica ha pensado en celebrar pronto una funcion en accioy de gracias por la desaparicion del cólera.

En breve se pondrán de acuerdo dicha autoridad y la civil para tan laudable objeto.

Esperamos que la funcion ha de ser solemnisima y digna de esta católica poblacion.

A 14.266,46 pesetas asciende lo recaudado en la depositaria provincial, donde

mayordomo se separó de su hermano sin haber podido obtener aclaracion alguna.

XXIV.

El viejo comerciante no era hombre de prestar dinero á Jorge sin pensar mucho. Su prudencia habitual le hacia incapaz de semejante locura; así es que tomó medidas para que sus sacrificios pecuniarios no resultasen estériles.

Aunque la compañía de Raquel y de la pequeña Maria le era muy agradable, creyó conveniente separarse de ellos. Con ese objeto alquiló y amuebló una casita cerca de la fábrica donde trabajaba Jorge. Raquel debia instalarse en la casita así que sus fuerzas se lo permitieran, separándose de este modo de Jorge y de su mujer.

Pedro Mangles esperaba poder juzgar de la sinceridad del arrepentimiento de Jorge. Esa prueba le parecia indispensable.

En cuanto la casita estuvo amueblada, Pedro Mangles, viendo que Raquel estaba en plena convalecencia, la acompañó á la habita-

cion que la tenia preparad; Jorge y Maria se trasladaron al mismo tiempo.

La casita habia sido amueblada con mucho cuidado, Raquel no pudo menos de conmoverse al ver la generosidad de su amigo.

—¡Cuánto tenemos que agradecer á la bondad de usted!—dijo Raquel estrechando la mano de su bienhechor.—¿Cómo podré expresar á usted mi reconocimiento?

—No hablemos de eso,—dijo Pedro.—Cuando un padre abandona á sus hijos, es necesario que algu en lo reemplace.

—Mi comportamiento,—dijo Jorge,—le demostrará á usted mi profunda gratitud.

—Bien Jorge; esa es la manera de mostrarse agradecido. Haga usted feliz á Raquel, y con eso me considerará pagado.

Maria, con la curiosidad propia de sus años, habia recorrido toda la casa y volvió diciendo: —Mamá, tengo una cama con cortinas blancas y una muñeca.

—Era necesario que tuvieras alguna cosa para divertirte. Yo si que no sabré cómo pasar el tiempo sin verte.

—Pero no vá usted á vivir con nosotros?—

preguntó Maria mirando al anciano con tristeza.

Y luego viendo que este hacia un signo negativo, se echó á llorar. Mangles hizo esfuerzos para contener las lágrimas, y abrochándose la levita, dió la mano á Raquel y á Jorge, besó á la niña en la frente y se alejó precipitadamente.

—¡Dios le bendiga!—dijo Raquel al verle alejarse.

Mangles pensaba con tristeza que iba á encontrarse solo con Lorenzo y el loro, y que no vera jugar á Maria, ni escucharía su alegre voz.

Por las tardes Mangles iba á visitar al matrimonio.

La primera vez que vió salir á Jorge experimentó un sentimiento de temor; pero Raquel le tranquilizó diciendo que su marido salia todas las noches en busca de noticias del hijo que habia perdido. Esa desgracia no les dejaba un solo instante de descanso.

Aunque el salario de Jorge era escaso, Raquel declaró que la bastaba para atender á

todas sus necesidades, y se negó á recibir socorro alguno.

Pedro Mangles oyó con satisfaccion que Jorge habia renunciado por completo á su antigua vida. Y en efecto, la conducta de Jorge era tan buena, que el dueño de la fábrica le aumentó el salario al poco tiempo.

Esa recompensa merecida fué tan grata á Raquel como á Pedro, y al dia siguiente de tener conocimiento de ello, fué á darle personalmente las gracias al dueño de la fábrica, y desde allí al despacho del Sr. Bently. Contra su costumbre, Carus Rearu estaba ya en el despacho.

—¡Ah!—dijo Pedro con una expresioy burlesca;—ha llegado el correo de la India.

—¿Cómo lo sabe usted?

—Porque le encuentro á usted aquí tan temprano.

—Tenga usted la bondad de ver si hay algo para mí; espere cartas.

Pedro Mangles abrió la caja que contenia la correspondencia; Carus extendió precipitadamente la mano.

continúa abierta la suscripción, con destino á remediar las necesidades ocasionadas por el cólera en esta provincia.

**Mañana es el día señalado para la ejecución de Toribio Eguía.**

Anteayer llegó á esta capital el ejecutor de la justicia, de Burgos, hospedándose en la fonda *La Puentestina*.

El reo, según personas que le han visto en los últimos días, se encuentra tranquilo y resignado.

El presidente de la hermandad de la *Vera Cruz* ha solicitado diez obreros del Centro Escolar los cuales, en el momento que al reo se le haya notificado la sentencia y puesto en capilla, saldrán de la cárcel y recorrerán las calles de esta población pidiendo limosnas para el sentencedado á muerte.

¡Inútil nos parece excitar la caridad de nuestros convecinos.

En los portales se colocarán también bandejas para recoger donativos con igual destino.

Los veinticuatro hermanos de la Paz y Caridad empezarán desde hoy por la mañana á llenar su triste y caritativa misión.

**Anuncian la rectificación de sus catastrólos respectivos, los ayuntamientos siguientes:**

Carcastillo, Muruzabal, Mendigorria, Belascoain, Allo, Villava, Zabalza (valle de Echaurren), Liédena y Ucar.

Se halla vacante la plaza de secretario suplente del Juzgado municipal de Sesma.

Se encuentra vacante la plaza de secretario del Juzgado municipal de Cirauqui.

Según dice un colega de Tudela se encuentra en aquella ciudad el artista madrileño D. Heriberto Marizcurrena, comisionado por la Real Academia de San Fernando para sacar fotografías de los altares, portales y claustro de la Catedral con destino á la notable obra que se viene publicando en Barcelona titulada *España. Los monumentos etc. etc.*

Un periódico de Bilbao nos dice lo siguiente:

El lunes próximo, á las nueve de la mañana, harán su entrada en el convento de religiosas de Santa Monica de Begoña dos señoritas distinguidas de Artajona (Navarra).

Es la una doña Javiara de Zaldueño, hija única del difunto brigadier carlista del mismo apellido, á quien acompañan sus hermanos y nuestros correligionarios D. Pablo y D. Joaquín. Llamase la otra doña Felisa Catalan, y viene acompañada de su padre y hermana. Tendrá la plática de costumbre en análogas solemnidades, el ilustrado presbítero D. Eugenio Mendioroz, cura párroco de Artajona.

Damos completa enhorabuena ante todo á las nobles y virtuosas señoritas que pisoteando las vanidades y pompas del mundo van á consagrarse á una vida de penitencia, retiro y oración.

Por lo que interesa á los estudiantes reproducimos á continuación una noticia que nos traen los periódicos de Madrid.

Es la siguiente:

Muy en breve publicará la *Gaceta* una real orden del ministerio de Fomento para conceder á todos los alumnos á quienes falte una ó dos asignaturas, tanto para tomar el grado de bachiller, como para terminar la carrera de facultad, examen extraordinario de las mismas, siempre que lo soliciten del director ó rector de establecimiento de enseñanza correspondiente.

La cuestionación verificada ayer á beneficio del Hospital y de la Casa Inciusa prodejo, según nuestras noticias 9.037 reales vellón.

Hoy á las ocho de la mañana será puesto en capilla Toribio Eguía autor del horrendo crimen cometido el invierno pasado en Atondo.

Dios le conceda un arrepentimiento sincero y saludable resignación cristiana.

A las cinco y media de la tarde poco mas ó menos, se produjo ayer cierta alarma en la plaza del Castillo reuniéndose no poca gente junto á las obras de edificación que se están haciendo por cuenta del *Credito*.

El motivo era la creencia, errónea según se supo luego, de que algun trabajador se había caído de cierta altura, no habiendo ocurrido otra cosa que el desprendimiento de alguna piedra sin que afortunadamente ocasionara á ninguna persona el más pequeño daño.

Esto es lo que se nos dijo al poco rato de ocurrir el suceso.

Hoy deben presentarse en el palacio provincial los mozos de Andosilla, Estella, Lodosa, Salinas de Oro, San Adrian, San Sol, Sartaguda, Sesma, Sorlada, Torralba, Torres, Viana, Villamayor, Villatuerta, Yerri y Zúñiga.

Mañana les toca á los de esta capital.

**La mano de Dios.**

Nos limitamos á traducir de *L'Univers* de París.

Recientemente, en una reunion públ ca celebrada en Pontivy, el doctor Gresy candidato republicano y libre-pensador, exclamaba: *Es preciso aplastar la religion.*

El domingo día de las elecciones, el mismo doctor Gresy moría aplastado por una carreta.

Los periódicos de Granada lamentan el estado en que se hallan los profesores de primera enseñanza de varios pueblos de aquella provincia. A los de Busquitar solo se les ha abonado en el período de nueve meses 150 pesetas. Los de Narja hace un año que no cobran ni un centimo, habiendo sido desatendidas por la junta de instruccion pública dos instancias que elevaron pidiendo sus haberes.

Los de Baza sufren análoga crisis. Han dirigido una instancia al gobernador para que se les abone lo que se les adeuda por el cuarto trimestre de 1893-94, el cuarto de 1884-85 y el primero del año económico actual.

¡Buen modo de extender la instruccion pública!

**Han sido encargados á San Petesburgo doce banderas seda para el ejército búlgaro con esta divisa bordada, «Dios vá con nosotros.»**

Sabemos que el desgraciado Toribio Eguía reconoce haber ofendido á Dios gravemente y arrepentido le pide cordialmente perdón. Reza el Rosario dos veces al día con otro preso que continuamente le acompaña.

A su familia ha escrito manifestándole que está resignado á morir en el patíbulo, alegrándose de disponerse bien para este trance y reconociendo que de ir á un presidio para toda su vida, sería muy difícil que muriera tan bien dispuesto.

Antiguamente habla la costumbre de reunirse gente en los claustros de la Catedral á rezar las Cruces á la hora de la ejecución de un reo.

Lo recordamos á las personas piadosas y les excitamos á que en esta ó en otra forma rueguen por el alma de Eguía en aquella hora.

Que no le falten nuestras oraciones para alcanzar la piedad del Dios de las misericordias.

Es muy posible que á la misma hora se celebre una misa en sufragio del alma del reo.

En sesion que ayer celebró la comision encargada de organizar una corrida de toros al beneficio del fomento de la marina de guerra, se aprobó el programa de festejos que con una respetuosa instancia ha de presentar al Excmo. Ayuntamiento.

Se dió cuenta del ofrecimiento de otro ganadero navarro, que se agradeció vivamente.

También se aceptó con sumo gusto el ofrecimiento de los espendedores de billetes, que quieren prestar gratuitamente ese servicio, lo mismo que el guaricionero Sr. Zuzá, los de su oficio que sean precisos, y el encargado de una de las puertas de la plaza D. Ramon Echegaray que también se han ofrecido espontánea y generosamente.

El proyecto, pues, marcha perfectamente y la comision aplaudiendo estas muestras de patriotismo, es para realizarlo de una manera brillante y espléndida.

El programa de los festejos propone lo siguiente. Por la mañana músicas y despues la solemne funcion religiosa; por la tarde corrida de toros y á la noche música y fuegos artificiales en la plaza del Castillo.

**Cultos religiosos.**

Miércoles.—San Calisto. En las Descalzas: Cuarenta Horas. Empezará la novena de Santa Teresa de Jesús.

**Mercados.**

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	3'83 pesetas	18,74 rs.
Habas duras	2'98 "	16'49 "

Trigo vendido 8 dobles decálitros, equivalentes á 5 robos y 9 almudes.

**Anuncios preferentes**

**Atencion los prestamistas.**

El que suscribe, tiene pedidos de dinero á préstamo con buenas garantías, y lo avisa á los que quieran colocar bien sus capitales.

Pamplona Mayor 65, 2.<sup>o</sup>  
Benito Bustince.

**COLEGIO.**

**de Ntra.Sra. del Puy de Estella**

INCORPORADO AL INSTITUTO DE PAMPLONA.

En este Colegio se estudiará, como en años anteriores, toda la 2.<sup>a</sup> enseñanza, y los tres cursos de latin del Seminario.

Las clases empezarán el 1.<sup>o</sup> de Noviembre, quedando abierta la matrícula desde el 15 del actual.

Para mas detalles dirigirse al Secretario del citado Colegio.

**Aviso á los Sres. comisionistas.**

La casa de Palay de Barcelona, desea confiar la representacion de sus GALLETAS, en esa plaza, á una persona idónea en el ramo de representaciones, que reúna las debidas garantías.

Dirigirse por correo á los señores Hijos de Palay y C.<sup>a</sup> Barcelona.

**LICOR DEL POLO DE ORIVE**

Popular licor nacional que por su gran baratura y altas virtudes es preferido desde hace catorce años á todos los dentíficos conocidos. Su composicion es exclusivamente vegetal. Carece de ácidos y de sustancias minerales y cáusticas que tienen otros dentíficos cursis y que son tan perjudiciales al esmalte dentario. Un frasco dura 2, 4 ó 6 meses según uso. De venta á 0 reales frasco, en todas las farmacias y perfumerías bien surtidas. Sin el rótulo de *Licor del Polo de Orive, Ascao, 7, Bilbao*, de relieve en el vidrio, el de *Farmacia de Orive, Bilbao*, en la capsula, la firma *S. de Orive* en blanco sobre verde y oro en la gargantilla del cuello y la marca de fabrica ningun frasco es legitimo. — Reclame por falsificado el que carezca de estos requisitos.

**Venta de casa.**

A voluntad de su dueño se pone en venta la casa núm. 84 de la calle de Pellegaría de esta ciudad con una bodega y cien cargas de enbaje y prensa bajo el tipo de 12.50 pesetas porque se pondrá en subasta pública estrajudicial el día 31 del corriente mes y hora de las doce en la Notaria de D. Leandro Nagore.  
Pamplona 12 Octubre de 1885.

**DESENGANARSE.**

Para máquinas de coser, hilos de algodón torzales de seda y demás útiles para las mismas solamente en la Sucursal de «La Compañía Fabril Singer» calle de Mercaderes número 18 es donde se encuentran un gran surtido con las mas sólidas garantías y fuera de toda competencia.  
Esta casa, atiende gratis cualquier reclamacion de sus clientes.

**Valores del Estado**  
**COMPRA Y VENTA EN COMISION**  
**GIROS Y COMISIONES**  
Casiano Diaz.  
18.—ZAPATERIA.—18.

**LA ELEGANCIA**  
Deposito permanente de toda clase de calzado y cortes aparados, especialidad en calzado sobre medida.  
18.—CALLE DE MERCADERES.—18

**MERCADOS**

**DE LA VILLA DE HUARTE**

(Cabe Pamplona.)

El Ayuntamiento de la villa de Huarte de conformidad con la Junta municipal de Sanidad, acuerda que el día 19 del actual (pues el 18 es festivo) se abran los mercados que en la misma se venian celebrando los 3 y 18 de cada mes.

Lo que se anuncia al público por medio del Boletín Oficial y periódicos de la provincia para general conocimiento. El Alcalde, Francisco Lizarza.

**Venta á plazos semanales.**

CAMAS DE HIERRO Y JERGONES DE MUELLES HIGIÉNICOS.  
24.—CHAPITELA.—24.

El conocido fabricante de esta capital D. Lorenzo Benedicto que tiene establecido su almacén en la calle Chapitela núm. 24, en atencion á las presentes circunstancias de enfermedades epidémicas y considerando las ventajas que sobre estas tienen las camas de hierro y jergones de muelle montados al aire libre por su aseo, limpieza y comodidad; y para que las clases menos acomodadas puedan disfrutar de tales beneficios y hasta el más modesto y honrado jornalero pueda desterrar de su cama el pútrido é incómodo jergon de hoja sustituyéndolo por el higiénico y cómodo jergon de muelle; guiado por su mejor intencion en beneficio de la respetable clase mencionada y aun con algun detrimento de sus intereses ha resuelto el sistema de venta á plazos desde 10 reales semanales.

En dicho almacén se encontrará buen surtido de camas, formas modernas y elegantes á la vez que de construccion sólida, cunas, lavadores y los nunca ponderados jergones higiénicos.

**PASTOS.** Se arriendan desde el día los de la pardina Castillo de Santia

sita en el partido judicial de Ejea de los Caballeros. Distrito Municipal de Eria, de setencias treinta hectáreas de estension, con espaciosos corrales y cubiertos, y buenos abrevaderos dentro de la finca, propios para toda clase de ganados.

Darán razón en Zaragoza, D. Bernabé Morán, calle de D. Alfonso núm. 26, 3.<sup>o</sup> izquierda; y en Huesca D. Mariano Galindo y García calle de las Cortes núm. 5.

**ULTIMA HORA.**

**Alcance telegráfico del extranjero**

Paris 12.—Los periódicos monárquicos se quejan de la lentitud de las operaciones del escrutinio porque se ha necesitado una semana entera para conocer el resultado completo de las elecciones.

Los datos publicados hasta hoy eran incompletos ó hipotéticos.

La *Patrie*, pretende que se han cometido ilegalidades en las elecciones y pide que los monárquicos vigen las urnas electorales el 18 de este mes.

El *Journal des Debats*, publica hoy un telegrama de Berlin diciendo que el acuerdo de los tres Imperios es completo relativamente á las cuestiones de Oriente.

Roma 12.—Los periódicos de esta capital creen que el ministro plenipotenciario de Italia en Madrid irá á representar al gobierno italiano en Constantinopla.

Atonas 12.—Los representantes de las potencias extranjeras han dirigido hoy una nota al ministro de relaciones exteriores de Grecia exponiendo los peligros que las medidas violentas podrian acarrear.

El gobierno griego la contestará dentro de algun tiempo.

San Francisco de California 10.—Un incendio ha destruido una imprenta. Las pérdidas materiales ascienden á muchos miles de pesos. Ocho bomberos han muerto asfixiados ó quemados.

Filippopolis.—(6 L.) Han terminado los preparativos militares.

Hay mucha excitacion contra el proyecto ruso de mantener el Statu quo anterior en Bulgaria.

El gobierno insiste en pedir la union de la Bulgaria y de la Rumelia, pues considera que el Statu quo causaria la ruina del país.

**De Zaragoza.**

Zaragoza 13, 7 30 n.

Con tiempo frio se ha celebrado la corrida; los toros tercero y quinto de la ganaderia Val Ferrer inmejorables. Guerrita sobresaliente; ha sido volteado sin consecuencias. Lagartijo admirtadísimo. Lleno completo.

DR. KAISER.

**De Madrid**

Madrid 13, 8 30 n.

En el manicomio de San Baudilio de Llobregat han sido atacados médicos, algunos enfermeros y hermanas de la caridad.

En el centro de España temporal y nieves.

En Granada esta mañana temblor de tierra.

Madrid 13, 8 15 n.

La cuestion de Oriente agrávase.

En Palermo cincuenta defunciones del cólerar

Probable que haya mañana consejo en la Presidencia.

bolsin 58,25

Imp. Isturiz.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## FABRICA DE NAIPES

### Y LITOGRAFIA

DE

## J. DONATO CUMIA.

Naipes de todas clases.--Pre-  
cios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda  
clase de trabajos litográficos, en  
negro y colores.

## GRAN FABRICA

DE CAL HIDRAULICA

## LA ECONOMICA

UNICA EN NAVARRA.

Lo productos de esta fábrica, cuya excelente calidad ha  
sido encomiada por cuantas personas inteligentes le han ex-  
perimentado, quedan dispuestos para el consumo.

Precios, 172 pesets saco de 46 kilos.

" 262 " " de 70 "

Estos precios rigen extrayéndola el consumidor de los al-  
macenes abiertos en la misma Fábrica, Azoz, Valle de Ez-  
cabarte.

Los precios puesta la cal en Pamplona ó en la estacion de  
ferro-caril, tienen un aumento de 0'25 por saco.

El envase tiene otro de 0'50 pts., pero se abona á la de-  
volucion de ellos.

Todos los pedidos se dirigirán al Gerente Casiano Diaz,  
Zepateria 18, Pamplona.

El almacen en esta capital se halla á cargo de D. Martin  
Jauregui, Santo Domingo 27.--El Gerente, CASIANO DIAZ

## INTERESANTE.

En la Panadería del Siglo se reciben trigos para pan á la vara ó su equi-  
valente en meralico á precios convencionales, segun la costumbre y condiciones  
de los años anteriores.

En dicha panadería se sirven á domicilio el pan y los excelentes vinos de  
Jerez cuyas clases y precios se expresan á continuacion:

CLASES. PRECIOS.

Vino oro	Rvn	14	botella
Id. mesa		14	"
Soleras finas		17	"
Pedro Gimenez		19	"
Milagros		22	"
Prelidectó de Julian Gayarre		24	"

Por cajas de 12 botellas se hace una rebaja en todas las clases haciendo  
los pedidos al representan de la casa de reboul D. Sebastian Sanz.

Tambien se compra y vende toda clase de cereales, legumbres y semillas  
para sembrar y pienso de ganados con salvado y menudillos en la calle Nueva  
núm. 73 despacho provisional.

Sebastian Sanz.



## VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

## MAUMEJEAN

PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES

DE LEQUEITIO(VIZCAYA), etc., etc.

Representante en Pamplona

D. Elias Mutiloa, Mercaderes 20

## NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Howe, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canaders,  
Dücker, Beisolt, Rosman, universalmente conocidas.

## 35-Tecenderias--35-Pamplona.

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bor-  
dar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máqui-  
nas para familias é industriales, mientras que las sucursales de «SINGER» no  
poseen más que de una sola fábrica, las cuales ó sean las de mano, familia é in-  
termedias, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competen-  
cia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictámen del miembro de aquella Exposicion  
D. Clemens Mueller: «Despues de un largo y exacto examen yo no podia pro-  
nunciar, sin haberlo probado, las generalmente conocidas con el nom-  
bre de Singer (familia é intermedias) para ser pre-  
feridas á las que estaban expuestas de otros  
sistemas tambien existen las de la Compa-  
ñia de la luz del día la competencia noble y  
honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y  
la capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA Á PLAZOS SEMANALES 10 RS. 2 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

ERMIN ARDANAZ.

## ENOSÓTERO.

PARA CONSERVAR Y MEJORAR TODA CLASE DE VINOS.  
artículos de primera necesidad para los vnicultores y comerciantes al por  
mayor y al detall. Higiénico y admitido en todos los mercados del mundo.

El vino con Enosótero, tiene más estima, se conserva siempre y puede ser  
transportado por mar y tierra sin cuidado.

El Enosótero es el único específico que merece el nombre de «Conservador  
de los vinos.» Obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase  
de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.

La utilidad del Enosótero ha sido reconocida por todos los consumidores y  
por la prensa. Por esto su uso se ha generalizado por todas partes.

Para convencerse de la eficacia y bondad del Enosótero, basta poner vino del  
más flojo ó vino con agua en dos botellas, añadir á una de ellas el conservador  
á razon de medio gramo escaso por litro y dejar las botellas destapadas ó algo  
vacías. El vino de la botella que no tiene Enosótero pronto se vuelve agrio  
mientras el otro en lugar de agriarse gana mucho en calidad.

Para evitar engaño, no debe admitirse ningun bote que no proceda de los

únicos representantes en España

## SRES. ALOMAR Y URIACH

Moncada, 20.--Barcelona.

Depósito en Pamplona, D. Matias Colmenares.

En Olite D. Longinos Undiano.

En Tafalla, D. Mauricio Torrecilla.